

ACTA No. 7

SESIÓN ORDINARIA DE LA MESA CONSTITUYENTE No. 9 LLEVADA A CABO EL VIERNES 18 DE ENERO DEL 2008

En la ciudad de Montecristi, siendo las 09:40, del dieciocho de enero del dos mil ocho, se instala la sesión ordinaria de la Mesa Constituyente No. 9 de Soberanía, Relaciones Internacionales e Integración Latinoamericana., presidida por la Asambleísta Ana María Larrea, por encargo de la Presidenta, María Augusta Calle, quien se encuentra en una reunión de Presidentes de Mesa, convocados por el Primer Vicepresidente, Fernando Cordero. Actúa como Secretaria Relatora la Dra. Lourdes Manosalvas.

Se constata el quórum con la **asistencia** de los siguientes asambleístas:

1. María Elena Gómez
2. Tania Hermida
3. Luis Hernández
4. Wimper Romero (Alternó de Gabriela Quezada)
5. Rory Regalado
6. Cristina Reyes
7. Wladimir Vargas y
8. Ana María Larrea (Alternó de Paco Velasco)

No asisten los Asambleístas:

- Trajano Andrade.
- Fausto Lupera, quien presenta una justificación por escrito.
- Linda Machuca, quien no puede concurrir a la sesión por calamidad doméstica en razón del fallecimiento de Abuelo Paterno.

Se APRUEBA el siguiente **ORDEN DEL DÍA**:

- I Exposición de Asesores
- II Visita de ex Asambleístas Bolivianos
- III Visita de Delegación de Organización "No Bases".

A las 9:43 ingresa Alexandra Ocles

Pablo Mogrovejo, asesor de Tania Hermida expone sobre la xenofobia.

NACIÓN Y TRANSNACIÓN

Una visión del reconocimiento de la diversidad más allá del concepto de Estado-Nación.

- Mixteca
- Dominicana
- Portorriqueña

1) La Comunidad transnacional entendida como un resultado de la construcción de la nación.



ASAMBLEA CONSTITUYENTE



MESA N° 9
SOBERANIA, RELACIONES INTERNACIONALES
E INTEGRACION LATINOAMERICANA

ACTA 7, 18/01/08

EE.UU: Latin King.
Haití, Ecuador, Filipinas
Ecuador (Shuar, Secoya)

2) La Comunidad transnacional entendida como un resultado de la construcción de la nación.

EE.UU-Latin King.
Haití, Ecuador, Filipinas
Ecuador (Shuar, Secoya)

3) Comunidades transnacionales entendidas como comunidades que se consolidan en un momento de desvanecimiento del Estado-nación.

- A) Magreb-Romani (gitanos).
- B) Transnacionales corporativas.
- C) Final del sistema de Breton Woods.
- D) Movimientos translocales: anti-globalización, ecologistas, diversidad sexual (GLBTI).

OBJETIVOS

- Reconocer la existencia y la importancia de la diversidad cultural dentro de un territorio.
- Reconocer el estado de represión violenta del que han sido sujeto los colectivos por parte del Estado-Nación y la sociedad ecuatoriana.
- Establecer una relación entre esta práctica represiva y el tema del miedo al otro, así como sus consecuencias dentro de la sociedad ecuatoriana.
- A través del caso de la nación de los Latin Kings, estudiar los diferentes modelos de transnaciones que han surgido a partir del fenómeno migratorio y de globalización

REFLEXIONES

- Los modelos de gestión excluyente (como el de regeneración urbana) ha creado un estado de permanente paranoia colectiva frente al tema de seguridad.
- Los medios de comunicación de masas son cómplices de este estado.
- La falta de alteridad: es más fácil crear un chivo expiatorio (en este caso un chanco) antes que darse la oportunidad de reconocer al otro.
- Esa falta de alteridad crea todo un sistema de violación a los derechos culturales.

La Todopoderosa Nación de Reyes y Reinas Latinos

Se inició en los años 40 en Estados Unidos, como una institución dedicada a mejorar la condición social de los latinos, en especial de los migrantes portorriqueños.

En los años 70 empieza su relación con el narcotráfico.

A mediados de los 80, asumen el concepto de nación, con su propio manifiesto, como resistencia al poder WASP (blanco, anglo sajón protestante).

Reproducen muchas prácticas y estructuras del Estado-Nación, de la tradición militar, las sectas y la mafia: tienen una estructura jerárquica y vertical, con una fuerte disciplina.



ASAMBLEA CONSTITUYENTE



MESA N° 9
SOBERANÍA, RELACIONES INTERNACIONALES
E INTEGRACION LATINOAMERICANA

ACTA 7, 18/01/08

Tradicionalmente han tenido sus enemigos dentro de su propios pares como otras naciones (Ñetas o los Vatos Locos).

Desde los años 90 han tenido una expansión por todos los países con presencia latina, no sólo en América pero también en toda Europa. Son una verdadera transnación.

En España están mayormente están compuestos por adolescentes y jóvenes migrantes ecuatorianos, entre 14 y 22 años.

Tienen una fuerte presencia en suburbios como Turubamba (sur de Quito) o Cristo del Consuelo (Guayaquil).

A las 10:07 se integra María Elena Gómez

FACTORES DE ÉXITO

A través de los flujos migratorios han creado una expansión organizada, creando nuevos capítulos a nivel transnacional.

Ha sido una organización presente en los vacíos de la reunificación familiar de los migrantes.

Tienen un profundo apego por lo latino que se apega al concepto de pueblo oprimido.

La proposición filosófica de la hermandad está vinculada a una lealtad y solidaridad insobornable.

A las 10:12 ingresa Wimper Romero, alterno de Gabriela Quezada.

Cristina Reyes consulta en que momento se transgreden las leyes para afectar a la sociedad y cuando es permisivo dependiendo de la clase social a la que pertenezcan.

Pablo Mogrovejo indica que los latinkings han tratado de reproducir las mismas prácticas de los estados nación. El ladrón de cuello blanco no es estigmatizado.

Tania Hermida explica que la ciudadanía global que consiste en que las personas vengan de donde venga se les reconozcan sus derechos y en el Ecuador se salvaguardan los derechos de los seres humanos y en esas libertades no va a exacerbar en la xenofobia. La exposición pone en el tape un tema contemporáneo, donde han sucedido cosas que han primado en el estado-nación, por ejemplo los Maras en Centroamérica, grupos en los cuales se refugian los jóvenes que encuentran como única forma de soberanía agruparse en pandillas para exigir respeto de sus derechos, cuando son encontrados son expulsados del país y dejados al libre albedrío. Todos estos procesos son resultado de la globalización, pues los Estados salvaguardan los capitales pero no a las personas.

Pablo Mogrovejo dice que se crearon guetos por falta de reconocimiento y de alteridad fueron el resultado del fenómeno que permitió crear grupos ilegales que pueda defenderles.

Tania Hermida se trata de hacer asumir al Estado garantías de la mayoría porque son políticas incluyentes para que no se impida la formación de colectividades enfrentadas con la sociedad, porque el Estado no les otorga garantías y protección.



ASAMBLEA CONSTITUYENTE



MESA N° 9
SOBERANIA, RELACIONES INTERNACIONALES
E INTEGRACION LATINOAMERICANA

ACTA 7, 18/01/08

A las 10:35 salen Rory Regalado y Cristina Reyes.

Vladimir Vargas consulta qué debe hacer el Estado para solucionar este problema y dar garantías a los que se encuentran en el exterior. Todo lo anotado explica que estos muchachos se sienten excluidos y rechazados, por lo que buscan un grupo que les reconozcan.

Iván Gomezjurado explica que los medios de comunicación alteran la realidad, dado que se construyen nuevos mundos y referentes que se traducen en prácticas violentas y comportamientos negativos, aceleran los flujos de comunicación de forma negativa, todo mediado por la tecnología.

A las 10:46 se recibe a la DELEGACIÓN DE ASAMBLEÍSTAS BOLIVIANOS.

Al señor Carlos Romero, asambleísta Boliviano, se le consulta como abordaron el tema de soberanía.

A las 1:4 ingresa Rory Regalado.

El Asambleísta boliviano indica que hubo particularidades específicas en cada país y eso marca el proceso constituyente, las demandas han sido sectorializadas reflejando las estructuras fragmentadas y eso hace anteponer la visión regional y sectorial. Se hace necesario Asamblea Constituyente es un proceso de cohesión ideológica de la sociedad y de un Estado. La Asamblea Constituyente es posible cuando hay una crisis, cuando el Estado debe redefinir su estructura, para cuyo cambio hay una vía violenta, donde ese cambio se impone reglas al perdedor; otra forma es la pacífica, donde hay convergencia en torno a ideas colectivas. Indica que un problema en su país fue la falta de estrategias de comunicación, la población tiene muchas esperanzas en torno a la Constituyente y si la Asamblea no genera mecanismos de interlocución se generan demasiadas expectativas. Lo importante es recoger esas expectativas de la población y desarrollar debates para que la población se internalice con esos contenidos.

La consigna política ha primado sobre el debate y no sobre los temas de fondo desde la perspectiva de medios de comunicación.

Las visitas itinerantes es un ejercicio útil porque hay mucha participación en el proceso, para ello es importante buscar mecanismos comunicacionales para tener la mayor cobertura poblacional posible en torno al debate constituyente, también es importante que el debate de los temas de fondo no se pueden restringir solo a las Mesas. En estos espacios no está presente el cálculo político sino hay una objetivación de tratamiento de temas, hay un debate más técnico, no apasionado, más objetivo, pero sin que trascienda hacia afuera es un ejercicio para constituyente pero no apropiado para el colectivo de la población.

La Asamblea es un núcleo de convergencia política pero no es el único, pero tienen que interlocutar con otros sectores que se encuentran fuera de la Asamblea Constituyente que van a converger o a confrontar con la Asamblea Constituyente. Los apoyos técnicos



ASAMBLEA CONSTITUYENTE



MESA N° 9
SOBERANÍA, RELACIONES INTERNACIONALES
E INTEGRACION LATINOAMERICANA

ACTA 7, 18/01/08

son valiosos porque la Constitución expresa corrientes universales de pensamiento. Las comisiones específicas y las categorías universales deben ser recogidas. La Asamblea Constituyente Boliviana estuvo predominantemente integrada por indígenas y campesinos, por ejemplo en la comisión de Autonomía y Descentralización se trabó en decidir si debía ordenarse en orden jerárquico o no; en muchos países han resuelto este asunto con un criterio de asimetría respetando las diferencias culturales.

A las 11:00 sale María Elena Gómez

Se ha identificado liderazgo en las Comisiones temáticas y se construyó un clima más favorable, se despolitizó el debate y se tuvo más objetivación técnica, lo que generó liderazgos.

En los temas de soberanía la preocupación es grande. Bolivia ha estado vulnerado frente a este hubo presiones externas, el modelo neoliberal ha generado eficiencia en términos técnicos, pero como contrapartida ha perdido soberanía. Entre el 2000-2004 la deuda pública subió un 26%; la estructura de la deuda señala que el 92% de acreedores corresponden a organismos multilaterales, el 8% a la deuda pública; el 40% del presupuesto dependía de préstamos y donaciones, en suma se había perdido soberanía económica y sin soberanía política que exige la construcción de un modelo de desarrollo que permita que la estructura fiscal y financiera no quede dependiendo de lo que puede ser las donaciones internacionales, lo que conduce al debate del control del excedente económico. Aunque ha reservas gasíferas, se recibe más por donaciones internacionales que por la renta petrolera; había externalización del excedente económico.

Según Zamir Amir las relaciones internacionales están definiéndose a través del control de las fuerzas estratégicas de la economía del mundo: petróleo, hidrocarburos; un país existe en tanto tenga controlados todos los factores estratégicos (los tratados de libre comercio podría determinar la pérdida del control de los recursos naturales). Ayudó también la declaración de las Naciones Unidas sobre el tema indígena reconociéndolos como sujetos colectivos.

Luis Hernández manifiesta que los indígenas pueden querer ser nación con intereses políticos y jurídicos no sólo culturales. Considera que lo plurinacional va a crear pesos que no van a permitir que la Constitución despegue.

El **asambleísta Boliviano** responde que la correlación de fuerzas en la Asamblea Boliviana era favorable al sector indígena, lo que favoreció las cosas. Los temores puede ser de amenazas secesionistas. De ahí se plantea porque no declarar a un país pluricultural y no plurinacional, lamentablemente lo cultural ha sido manejado sólo como un tema folclórico.

Luis Hernández insiste que se opone a la plurinacionalidad porque los indígenas son una minoría, aunque la ONU haya formulado las declaraciones sobre el tema, pero en realidad no garantizan nada, pues sus principios y declaraciones no se cumplen.

Tania Hermida recuerda que el censo nacional último fue una trampa, pues el dato que arrojó de 7% de población indígena no es real, pues la pregunta fue qué cree que es, de manera que el resultado permita no considerar a esa población en las políticas públicas.



ASAMBLEA CONSTITUYENTE



MESA Nº 9
SOBERANÍA, RELACIONES INTERNACIONALES
E INTEGRACION LATINOAMERICANA

ACTA 7, 18/01/08

El **asambleísta Boliviano** dice que los indígenas no quieren ser asumidos con nacionalidades sino como nación por que para trabajar la nacionalidad hay dos opciones, una reconocer la doble nacionalidad al interior.

Rubén Alava expresa que al margen de la nacionalidad y la plurinacionalidad, consulta cómo se hizo para aterrizar la discusión de los grupos de los temas para traducirlos en articulados.

El **asambleísta Boliviano** comenta que en su país incluso se comentaba que ya tenía un texto constitucional listo elaborado por los cubanos, los venezolanos y que todo era un show. Indica que al inicio la Constitución tuvo 700 artículos, algunos temas se triplicaban. Lo valioso fue eso, todas las propuestas llegaron a la Asamblea Constituyente, fueron distribuidas a las comisiones, luego hubo audiencias publicas, sis sistematizaron en una matriz de ejes y subejos temáticos, posteriormente se socializó la matriz y una vez diseñada se vaciaron las propuestas en esa matriz, luego se trabajaron tendencias según actores; para los articulados se dividió las subcomisiones para que trabajen en plenarias.

La Presidenta encargada de la mesa agradece la presencia y las experiencias compartidas.

A las 11:38 termina la audiencia, se hace un RECESO.

A las 12:15 se reinstala la sesión con la presencia de los siguientes asambleístas, bajo la presidencia de María Augusta Calle

1. María Augusta Calle
2. Tania Hermida
3. Luis Hernández
4. Alexandra Ocles
5. Wimper Romero (Alterno de Gabriela Quezada)
6. Wladimir Vargas y
7. Ana María Larrea (Alterna de Paco Velasco)

A las 12:17 se recibe en audiencia a una delegación de Soberanía y Salud

El señor Raúl López, representante de la Red de Acción del sector de la salud, aglutinado en la UASB, indica que hay diferentes ejes sobre los cuales han estado trabajando. Estos ejes tienen que ver con los derechos fundamentales, indica que tienen una propuesta sintética pero que en febrero habrá un evento internacional, al cual concurrirá gente de diversos países para recuperar su experiencia, para hacer una propuesta general.

Cree que la Constitución no puede estar supeditada a intereses internacionales ni a los tratados que se ha firmado aún en contra de los intereses nacionales; en los tratados de TLC se atenta contra los intereses de la salud pública, por lo que a estos tratados no hay que considerarlos como sólo acuerdos comerciales, ahí hay temas de biodiversidad, los



ASAMBLEA CONSTITUYENTE



MESA N° 9
SOBERANIA, RELACIONES INTERNACIONALES
E INTEGRACION LATINOAMERICANA

ACTA 7, 18/01/08

conocimientos ancestrales pueden ser afectas en las negociaciones, hay que diferencia las medidas arancelarias y de las no arancelarias, hay que considerar adecuadamente el tema de la propiedad intelectual para impedir que los derechos sean afectados. Los datos de prueba y compensación demoran, por lo que se ha provocado una mortalidad silente.

En razón de que deben tomar el avión se retira con el compromiso de concurrir posteriormente para exponer más ampliamente el tema.

A las 12:36 se termina la audiencia.

A las 12:43 se retira Vladimir Vargas

Se coordina el orden del día de la próxima semana.

A las 12:47 reingresan Rory Regalado y Cristina Reyes.

La Presidenta de la Mesa ofrece sistematizar el detalle general de las propuestas que han ingresado y presentar un cuadro a la Mesa.

Se propone realizar un Foro sobre la CONVEMAR.

Luis Hernández sugiere que este Foro se lo haga en Quito del 28 de enero al 1o de febrero en Quito con expertos.

Se resuelve hacer el Foro en Manta.

Se reitera el pedido de que los expositores presenten sus propuestas por escrito y con anticipación.

Se recuerda que están invitados al Seminario Taller sobre el Proceso Constituyente Boliviano "Lecciones Aprendidas", que inició el 17 de enero del 2008 en Manta, y que continúa el viernes 18 de enero, en Montecristi, por lo que en la tarde no habrá sesión.

A las 13:03 se clausura la sesión.

Dra. Lourdes Manosalvas V.
SECRETARIA RELATORA